


致 ：人口政策督導委員會 

 

敬啟者, 

 

就就就就人口政策諮詢文件人口政策諮詢文件人口政策諮詢文件人口政策諮詢文件之書面意見之書面意見之書面意見之書面意見 

 

本人就香港人口政策的公眾討論事宜極之關注，所以特別提交意見書給委員會作

參考。之前在多個場合，本人已聽到政府負責官員簡介檢討文件，和細閱文件內

重點，現作出回應如下： 

 

1) 人口老化： 作為一個「以人為本」的社會，社會人口老化首要關心的議題應

是老年人生活質素的問題。特別是，目前香港社會老年貧窮化問題相當嚴重。這

個議題已經不是今天才提出，多年前有不少團體提出全民退休保障，大家都希望

政府儘快訂立措施。遺憾的是，政府的檢討文件完全未有處理長者退休保障的問

題。 

 

2) 出生率下降：由回歸前直至今天，年青一代已飽受高地價政策困擾，不敢考

慮結婚及生育下一代；此外，長工時問題導致的工作壓力也令年青夫婦生育意欲

下降。雖然上屆特首叫市民多生兒女，但只空喊口號卻無實質政策支援。諮詢文

件即使重提「家庭友善政策」，但沒有政府的政策配合，願意跟隨的企業廖廖可

數。香港要維持人口增長，不應只靠每天 150個入境配額，但檢討文件卻沒有任

何確切方案解決問題。 

 

3) 釋放婦女人力資源：諮詢文件提到，香港的婦女勞動參與率偏低，較本港男

性低兩成，亦較已發展國家水平低一成，現時約有 50 萬婦女潛在勞動力。但在

文件中，對於如何增加誘因釋放婦女勞動力，卻沒有提出具體方案諮詢公眾的意

見。本港的託兒服務長期嚴重不足，欠缺對女性就業的支援，政府實有迫切需要

盡快提出具體改善措施。 

 

4) 中年工人就業困難：面對人口老化問題，政府除了不斷強調勞動力不足，卻

未有正視現時被勞工市場排斥的社群。例如，部份航空企業規限空中服務員 45

歲退休的做法，至今仍未能糾正；很多有意求職的中年婦女，亦因年齡問題而被

不合理地拒諸門外。很多已發展國家已立法規管年齡歧視問題，但香港這方面至

今仍無任何進展。 

 

5) 輸入外勞： 在檢討文件中，很多範疇都只是點出了問題，卻未有提供解決建

議；但討論到輸入外勞的問題時，講法卻變得相當具體：現時輸入外勞的政策不

夠有效，所以有需要放寬或擴大現行計劃。這難免令人質疑，諮詢文件是為輸入



外勞舖路。事實上，有不少行業招聘困難都因工資低、工時長、福利差而導致。

例如，據統計資料顯示，由 2004 年至今，零售及飲食業過去十年間工資增長停

滯不前，但同期的經濟增長卻大幅增加約 40%。政府不去正視工作待遇的種種問

題，反而盲目附和僱主團體輸入外勞，變相是聯同資方破壞勞方的議價能力，令

在職貧窮問題更難獲得改善。 

 

6) 改善職業培訓：香港未來發展主要靠新生一代，政府現時的教育制度偏重文

法教育及學術，忽視職業培訓的規劃。現時大學學額不足，職業培訓政策多年來

沒有檢討，令很多青年欠缺職業發展前景。此外，現時有不少青年即使修畢副學

士課程，持續學習和發展的空間仍然很少，反映進修銜接的問題仍然有待檢討。 

 

最後，本人期望政府不要重蹈前任政府覆徹，為香港社會人口發展和人力資源規

劃作出長遠承擔，不要再令香港人感到沮喪。 

 

此致 

 人口政策督導委員會主席 

 

              

                   鄭清發 
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